## **Editorial**

## Nelson-Gustavo Specchia

L número 15 de *Studia Politicæ* nos invita a reflexionar, desde una perspectiva académica, sobre temáticas que forman parte de nuestra realidad cotidiana: políticas económicas, luchas sociales y comportamiento electoral. Estos análisis se realizan en el contexto latinoamericano, luego de los años de fuertes políticas neoliberales en la región, analizando sus consecuencias e impactos. Además, la mirada internacional se considera a partir de un estudio de política exterior desde la perspectiva del realismo sistémico estructural.

Así, Diana Tussie y Pablo Heidrich analizan las políticas económicas, incluidas las de comercio, adoptadas por gobiernos electos en reacción a dos décadas de hegemonía neoliberal en América latina. Los autores se interrogan de qué manera estas políticas se ocupan de las tensiones y limitaciones que dejó el neoliberalismo mientras que, al mismo tiempo, intentan cumplir con algunas aspiraciones provenientes de la izquierda, y plantean la emergencia de una nueva disposición ideológica caracterizada por una creencia pragmática en la intervención estatal y la búsqueda de un nuevo contrato social anclado en políticas macroeconómicas prudentes.

En segundo término, el profesor Luis Dallanegra Pedraza analiza la política exterior de un país a la luz de una perspectiva realista, es decir, observando el sistema mundial tal cual es, planteando el realismo como una cosmovisión superadora de otras teorías.

A continuación, una reciente graduada de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de nuestra Universidad, Candela de la Vega presenta un artículo en el cual argumenta desde una posición teórica dos novedosas características de la conflictividad social en Latinoamérica pos-neoliberalismo: por un lado, una conflictividad social sostenida por nuevos sujetos colectivos, distintos a los que habían ocupado el escenario público en el pasado; por otro, esta conflictividad social presenta una configuración fragmentada en términos sociales y localizada en términos sectoriales y territoriales, lo que no significa una manifestación de debilidad o insuficiencia de la lucha.

Finalmente, Pablo Biderbost y Giselle de la Cruz Hermida plantean un artículo sobre comportamiento electoral, exclusión social y propuestas constitucionales, considerados en Perú y Venezuela durante las reformas estructurales. Los autores indagan respecto del comportamiento del electorado en momentos en los que se observa un aumento sostenido de los índices de pobreza y desempleo en Perú y Venezuela, estados en los que acontece, paralelamente, una desinstitucionalización de su tradicional sistema de partidos políticos que condujo, con el paso de los años, a la puesta en marcha de procesos constituyentes que tendían a legitimar las propuestas políticas de aquellos líderes políticos no tradicionales.